

Segunda época.



LA JOVEN

## Nicolasa Manrique Izquierdo

Maestra Superior por la Escuela Normal de Palencia

falleció ayer 9 de Noviembre de 1921

A LOS 27 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su desconsolada madre doña Tomasa Izquierdo; hermanos José y Manuel; hermana política Felipa Herreros; tios Nicanor (Presbitero) y Dionisio Izquierdo; tios, primos y demás familia,

Suplican a sus amigos encomienden a Dios en sus oraciones el alma de la finada, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

### NOTA POLITICA

## EL CIRCO PARLAMENTARIO

Madrid, 9

Aunque lo disimulen los ministros, se ha hecho claro que la situación del Gobierno es difícil. Las dificultades surgen, naturalmente de la propia entena de los problemas, o si se quiere del problema, ya que el de Marruecos resaca y aun anula todos los demás.

Un Gobierno que no tuviese otra preocupación que la de resolver el problema de llegar al Kert o trasponerlo, si hemos de reconquistar todo lo perdido de la guerra galana, apoyaríamos de Alhucemas y batir en sus propias guardias a los secuaces de Abd-el-Krim; si todo eso que supone mantener en pie de guerra 200.000 hombres y gastar, por lo menos, un millón de pesetas cada día que sale el sol, es más conveniente que rectificar los malos pasos que se dieron, no desde 1909 a 1911, sino desde 1911 hasta el presente; o si por el contrario, conviene más la rectificación, dentro de la fórmula de ir a Marruecos por caminos y con los moros, para que, naturalmente, se sometan a nuestra soberanía; un Gobierno que tuviese que deliberar y resolver sobre la marcha de estos trascendentales aspectos del problema marroquí, tendría bastante y sobrado para no poder conciliar el sueño.

Pas bien lo que acontecería a cualquier gobierno homogéneo, le sucede, comparado en tercio y quinto, al heterogéneo gobierno actual, ya que las dificultades que nacen de la naturaleza de los problemas aparecen extraordinariamente agrandadas con las que demeritan del desconcierto ideal y sentimental de los llamados a resolverlos. Si el señor Maura estuviese al frente de unos hombres que en lo esencial pensaran y sintieran como él, las cosas serían seguras, más que posibles; pero lo inseguro y aún lo imposible es que lleguen a criterios armónicos y a soluciones acordes los que ideal y sentimentalmente y por razones y consideraciones de formación mental y moral son algo muy distinto y aún contrario. Los ganapanes conservadores y los ganapanes liberales tienen muy menudeteadas las facultades de adapta-

### GAFAS Y LENTES

Ultimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados, con gran exactitud, a la vista del cliente.

Completo surtido en cristales correctores, de la presbicia, miopía, hipermetropía y operados de cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de doctores oculistas.

Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

A. EIROA, óptico, Mayor pral., 80, Óptica y pistería.

### En esta ciudad

Se vende una casa situada en sitio céntrico, con jardín y amplios locales. Informes, en la Administración de este periódico.

Doctores ALVARADO y ALVAREZ OCULISTAS

Consultas diarias, de 11 a 1.—Mayor, pral. 101

## Los labradores y el Gobierno

### SEGUIMOS COMENTANDO

El comentario que ayer nos sugirió la lectura del proyecto de ley del ministro de Hacienda, sobre prohibición de la entrada en España de trigo y harinas extranjeras, no fué completo a causa de los apremios que nos imponía la acumulación de otros muchos originales de actualidad.

Con más tiempo y espacio disponibles, diremos hoy lo que nos vimos obligados a silenciar ayer sobre la disposición ministerial con que se quieren satisfacer las justas demandas de la clase agraria.

Insistimos en que no puede pasar sin la protesta de los labradores el contenido del artículo segundo del proyecto, que se refiere a la excepción de la prohibición, para los cargamentos de trigo exóticos actualmente en ruta para España; porque, aplaudir semejante excepción, equivaldría a firmar su sentencia de muerte ya que nadie desconoce la importancia de aquellos cargamentos y los efectos próximos y desastrosos que habrán de producir en los mercados nacionales, después de abastecido como está todo el litoral catalán, con las importaciones anteriores, provocadoras del grave problema que afecta a Castilla.

Igual protesta tiene que merecer, indudablemente, la parte de la disposición ministerial que deja al arbitrio del ministro y del gobierno la facultad de dejar en suspenso la prohibición que se señala en el proyecto, porque los labradores estiman, fundadamente, que la derogación de una ley solo deb llevarse a cabo por medio de otra ley.

Así se lo hacía ver ayer al Sr. Maura, en un telegrama, el presidente de Cámara Agrícola don Alejandro Nájera y bien se advina entre líneas, cuán poderosas razones abonan la resistencia a aceptar pretensión semejante.

Es preciso que asuntos tan graves como se refieren a la economía agraria y amenazan a Castilla con días difíciles sean ventilados y afrontados en pleno Parlamento, no solo para revestir a de-

terminaciones dictadas en tal sentido, del carácter nacional que aconseja la naturaleza de las mismas; si no, para ver claramente y con la mayor franqueza, quiénes y cuántos son, los que verdaderamente se hacen acreedores al calificativo de representantes del país.

Esto, por lo que se refiere a los extremos apuntados. Mas, aún hay un último apartado en el proyecto de ley del señor Cambó, que merece con mayor motivo la general repulsa.

Ya no solo se limita la liberalidad del Gobierno para con los importadores, a salvar de la prohibición sus cargamentos de trigo extranjero que actualmente se encuentra camino de España.

Un acuerdo del Consejo de Ministros, a propuesta del de Hacienda y con previo informe del de Fomento, puede autorizar la ampliación de las excepciones salvadas de la prohibición y colocar al margen de ésta, nuevos cargamentos de trigo exóticos.

Bien es verdad que esta facultad se la atribuye el gobierno con ciertas limitaciones, pues solamente podrá utilizarla «en aquellos casos, en que la justicia y el interés público se lo aconsejen», pero no es menos cierto, que el concepto que de estas cosas tienen los gobernantes, difiere en la mayoría de los casos del concepto que abriga de las mismas el sufrido país productor y ya se verá cómo no tardando, «la justicia o el interés público», salen al camino del señor Cambó, para hacerle olvidar la verdadera justicia y el verdadero interés nacional que encarnan las peticiones de los agricultores.

### Los chocolates

#### «SAN ANTONIN»

Están elaborados con cacao puro y azúcar de caña refinado, pruébelos usted y se convencerá que son los mejores.—De venta: Casa JULIAN DIEZ.



EL SEÑOR

## D. Dámaso Gonzalez

falleció en Villadiezma

EL DIA 8 DE NOVIEMBRE DE 1921

a los 78 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos

— D. E. P. —

Sus desconsolados hijos don Andrés, Silvano, Emiliano y Enrique (Religioso Dominicó); hijas políticas Bernardina del Río, Maurina Abia y Maria Jesús Centeno; hermana política Maria del Río; nietos, primos, sobrinos y demás familia,

Ruegan a sus amigos se dignen encomendar su alma a Dios, por cuyo acto de caridad cristiana les vivirán agradecidos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

### COMEDOR ESCOLAR

Por la respetable señora presidenta de esta simpática y altruista institución se ha dirigido al vecindario una circular acompañada del boletín de suscripción.

Dice así:

Muy señor mío: Dentro de unos días abrirá de nuevo sus puertas el «Comedor Escolar». Los cien niños pobres que en él encontraron, por espacio de cinco años, el sustento de sus cuerpos

y un estímulo amoroso para la vida escolar, solicitan vuestra protección.

No ignora esta Junta Directiva las circunstancias difíciles que en los últimos meses han puesto a prueba, enalteciéndole, el espíritu de cristiana solidaridad y ardiente patriotismo de nuestro pueblo.

Pero se acuerda también y con honda pena, de los rigores del invierno, próximo ya, de los hogares tristes por la ausencia de pan y de fuego y de aquellos niños a quienes el hambre aparta de la Escuela y arrastra a la vida libre y suelta de la mendicidad.

Esta consideración nos obliga a dirigimos a usted en demanda de auxilio para que el «Comedor Escolar» cumpla en el próximo invierno su misión educadora y de caridad.

Conocemos los nobilísimos sentimientos cristianos de usted y a ellos apelamos, rogándole encarecidamente llene el boletín anexo que será recogido en la próxima semana.

En nombre de la infancia desvalida y en el de la Institución, con cuya presidencia me honro, anticipo las gracias más cordiales y me complazco en saludarle atentamente.»

### Sociedad Filarmónica

El concierto de hoy

Esta tarde, a las siete en punto, se celebrará en el Teatro Principal el tercer concierto de los organizados este año por la importante sociedad artística La Filarmónica Palentina.

La fiesta de hoy correrá a cargo del coro ucraniano que dirige el profesor G. Kiritschenko, y su actuación constituirá un verdadero acontecimiento de arte pocas veces igualado.

El programa a que deberá ajustarse el concierto es el siguiente:

- Primera parte
  - 1.º Santa Bárbara. Koschytz.
  - 2.º Se han reunido los infieles. Stetzenko.
  - 3.º El juicio final. D.mentsky.
- Segunda parte
  - 4.º La Aurora. Stouppnitzky.
  - 5.º Se edifica la Iglesia en Koutivka. Stetzenko.
  - 6.º Levanta la niebla en montes y valles. Stetzenko.
  - 7.º Detrás de la montaña. Leontovitch.
  - 8.º Chtchedryk Leontovitch.
  - 9.º Tras la montaña. Stetzenko.

- Tercera parte
  - 10.º ¿Dónde vas, cosaco? Lyssenko.
  - 11.º El avefria y la perdiz. Koschytz.
  - 12.º Se oye un violín en la calle. Koschytz.
  - 13.º En los campos de Barychpol. Koschytz.
  - 14.º Un pozo en los campos. Lyssenko.
  - 15.º ¡Eh! yo soy cosaco de Ultrania. Koschytz.



LA SEÑORA

## Doña Maria de los Dolores Balcazar Vallejo

falleció en Frómista el día 8 de Noviembre de 1921

A LOS 55 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

— D. E. P. —

Su desconsolado esposo don Zacarías Ruiz González; hijos doña Micaela, don Jacinto y doña Emerenciana; hijos políticos don Feliciano Moslares y doña Jacinta Macho; hermanas doña Anaclea y doña Eladia; hermano político, primos, sobrinos y demás familia,

Suplican a sus amistades encomienden a Dios su alma, por cuya obra cristiana les vivirán siempre agradecidos.



# Noticias

# INFORMACION TELEFONICA

## Prosigue la tranquilidad en Marruecos

### Noticias políticas

#### De Gobernación

El sábado próximo saldrá para Zaragoza el ministro, regresando el lunes.

Refiriéndose al supuesto viaje del rey a Barcelona, nos dijo el conde de Coello que no tenía otras noticias que las que publicaba la prensa.

El gobernador de Zaragoza comunicó al ministro que han sido libertados seis presos gubernativos.

El de Segovia le anunció la llegada a aquella ciudad, de un tren de heridos procedentes de Melilla los cuales serán allí hospitalizados.

#### De Hacienda

Una nota de este ministerio, expone la buena impresión que producirá en el extranjero el lisonjero resultado de la reciente emisión de obligaciones del Tesoro y los beneficios efectos que producirá consolidando nuestro crédito en los mercados y contribuyendo a la elevación del valor de nuestra moneda.

#### Notas palatinas

La reina Victoria visitando el uniforme de enfermera de la Cruz Roja y acompañando a sus hijos el Príncipe de Asturias y las infantas Beatriz y Cristina, estuvo hoy en el Hospital de Santa Adela para visitar nuevamente a los heridos de la campaña.

El Rey recibió en audiencia al prelado de Santander.

Un telegrama del Real Club de Méjico, anuncia a la reina el envío de 12.657 pesetas con destino a la suscripción abierta por la Soberana con destino a las familias de los muertos y heridos en la guerra.

También ha recibido doña Victoria, con igual destino, la cantidad de 1.473 pesetas, producto de un día de haber del personal de la secretaría del Senado y de la Redacción del «Diario de las Sesiones de Cortes».

#### De Fomento

El señor Maestre recibió esta mañana la visita de una Comisión de Agricultores de Huesca, que fué a hablarle del problema del pan en aquella región.

El gobernador de aquella p-

blación aragonesa manifiesta al ministro que gracias a la excelente cooperación de patronos y obreros, el kilo de pan se vende allí al precio de 55 céntimos.

También recibió el ministro de Fomento la visita de una comisión de ganaderos que fué a darle cuenta de la inauguración de la exposición que ha sido instalada en la Casa de Campo.

Hemos preguntado al señor Maestre si será extenso el Consejo de esta tarde y nos ha contestado negativamente.

La reunión de los ministros se limitará a la prórroga de la ley de Subsistencias y al estudio del problema relativo a las tarifas ferroviarias.

Las relaciones de embarque de mercancías han sido formadas por acuerdo de los harineros con las Cámaras de Comercio.

#### Consejo en el Congreso

Próximamente a las tres de la tarde los ministros se reunieron en el Congreso para celebrar un Consejo.

El señor La Cierva dijo al entrar en el despacho de ministros, que no era cierto el rumor relativo al apresamiento de Abd-el-Krim.

Las últimas noticias recibidas de Marruecos no acusan ninguna novedad.

El marqués de Cortina dijo que la reunión sería corta y que en ella se estudiaría la necesidad de prorrogar la ley de Subsistencias y preparar el decreto sobre el régimen provisional de ferrocarriles, cuya vigencia también termina ahora.

#### De Instrucción pública

El señor Silió estuvo esta mañana en palacio para despachar con S. M. el Rey.

Entre los decretos puestos a la firma del monarca figura uno estableciendo becas para estudiantes hispano-americanos.

Por la Dirección General de 1.ª Enseñanza se dictarán las reglas oportunas para evitar los abusos que actualmente se están produciendo con las sustituciones.

#### De Gracia y Justicia

El Director general de los Registros continúa recibiendo telegramas de los Colegios Notariales expresando la satisfacción de éstos, por la firma del decreto del nuevo Reglamento del Notariado.

El señor Andrade ha dicho a los periodistas, que es muy grande la satisfacción producida en los notarios por dicha reforma en la que los beneficios culminantes son: el establecimiento de la Mutualidad, las congruas mínimas de 5.000 pesetas y el carácter de autoridad de que se reviste a los depositarios de la fé pública extrajudicial.

Añadió que en cuanto termine la constitución del tribunal de oposiciones a notarios de Madrid, se publicará la correspondiente convocatoria.

Los ejercicios se celebrarán en el mes de enero o febrero próximo.

## La Campaña de Africa

### Comunicado oficial de anoche

Madrid.—El general Berenger comunica al ministro de la guerra lo siguiente:

«En el territorio de Melilla se han presentado los soldados prisioneros José Carrascosa, del regimiento de Melilla, procedente del zoco del Had; Ildefonso García y Francisco Hernández, del regimiento de Africa, que proceden de Harbá.

El parte dice también que en el territorio de Ceuta y Tetuán no ha ocurrido novedad. Desde Valladolid la columna de Castro Girona y la columna de Dar Acoba realizaron una marcha, recorriendo el camino de Xauen, sin que fueran hostilizadas.

En Larache reina tranquilidad»

### Los prisioneros

Melilla.—El señor Sáinz, capitán de Estado Mayor, ha escrito a su familia participándole que se encontraba bien, como los demás prisioneros.

Dice que las cartas de los prisioneros son abiertas por la censura establecida por los moros, con el fin de evitar que lleguen al campo de Alhucemas noticias de los avances de las tropas. Únicamente las cartas de asuntos familiares pueden circular.

Un excautivo dice que ha visto en las proximidades del macizo montañoso de Muley Ker-Ker, a muchos soldados prisioneros que se ocupaban en labores agrícolas.

### Una detención importante

Por fin se sabe quien di paraba

los cañones de la harca enemiga. Eran un alemán y un moro. El primero es desertor de la legión francesa, y se quedó en Gomara cuando en estas posiciones la harca hostilizaba a nuestras tropas.

Al ocupar el coronel Castro Girona el territorio, encontró al alemán, haciéndole prisionero. Después de largo interrogatorio, consiguió averiguar que era artillero de los rebeldes de Gomara. Se le ha encarcelado en el penal del Hacho.

### Después del último combate

A consecuencia de las heridas recibidas en el último combate, han fallecido el capitán señor Menéndez, del Regimiento de Extremadura, el cabo de Artillería Milano Villanueva García y el soldado del Tercio Joaquín Hernández Almansa.

En el mismo combate, la jarca amiga que luchó con nuestras tropas, tuvo cuatro muertos y cinco heridos.

### Próximas operaciones en Larache

Larache.—Se confirman las noticias sobre un próximo movimiento de las tropas en esta zona.

En las proximidades se acumulan refuerzos y material de guerra y se asegura que en las operaciones próximas intervendrán fuerzas de Ceuta y Tetuán combinadas.

Veinte mil hombres, mandados por el general Barrera, batirán al Raisuni en Beni Aros para completar la ocupación de este territorio.

Es casi seguro que las nuevas operaciones darán comienzo cuan-

do el alto comisario regrese de Madrid después de conferenciar con el Gobierno.

### El espíritu de las tropas

Melilla.—Han comenzado a regresar a sus acantonamientos las fuerzas que tomaron parte en la operación de Iguerman. Los soldados dan muestra de gran entusiasmo y desean que el avance prosiga cuanto antes.

### El general Cabanellas

Ha llegado de Monte Arruit el general Cabanellas para saludar al Alto Comisario y darle cuenta de que en aquella posición se ha instalado una estación de radiotelegrafía que facilitará grandemente las comunicaciones con el alto mando

### Últimas noticias de Melilla

Melilla.—Desde el desastre del mes de Julio, han regresado la plaza 186 prisioneros.

El general Berenguer, muy mejorado de su reciente indisposición, marchará en breve a Tetuán y desde allí a Madrid.

Los oficiales del Regimiento de la Corona han acordado prohibir a la pequeña morita que un capitán encontró ayer abandonada.

Noticias de Beni-Sidel dan cuenta de que Abd-el-Krim con varios jefes de cábilas ha marchado a Tenzamant para presidir la junta de las cábilas del Rif oriental.

Infinidad de moros de las cábilas de Beni-Sidel y Beni-bu-Gafor se han presentado a las autoridades españolas para someterse sin condiciones.

## La sesión del Congreso

Madrid 10

A las 3,30 ha comenzado la sesión del Congreso con la presidencia del señor Sánchez Guerra.

Asisten desde el banco azul los señores Maura y Cambó.

El señor Torras ha vuelto a hablar de la situación del Banco de Barcelona proclamando su mala fé y mostrando dos balances del mismo que difieren entre sí, tanto en el activo como en el pasivo.

El señor Cambó ha defendido después su gestión, asegurando que ésta tendió siempre a favorecer a los acreedores del Banco. También ha defendido el aval que el Estado prestó al Banco.

De no haberlo hecho así, no habría cumplido con los fines que le son propios.

## Boletín local

### Demografía

Hasta hoy a la una de la tarde se han hecho en el Registro Civil las siguientes inscripciones:

Defunción.—Nicolasa Manrique Izquierdo, soltera, de 27 años, Valverde, 6.

Nacimiento.—Eliodoro Maté García, de Eliodoro y Piedad, Huertas Altas.

Matrimonios.—Laurio Ortega, de Antiguádad, de 36 años, con Angela Barba, de Fuentes, de 45; José Cuesta, de Palencia, de 28, con Filomena Salamanca, de Palencia, de 25

## HOLLAND AMERICA LINE

### VAPORES CORREOS HOLANDESES

#### Servicio de pasajeros

#### de Santander a Habana y Veracruz

#### Próximas salidas de Santander:

Vapor «LEERDAM» saldrá el 9 de Noviembre.  
Vapor «MAASDAM» saldrá el 2 de Diciembre.  
Vapor «EDAM» saldrá el 27 de Diciembre.

admitiendo pasajeros de segunda económica y tercera clase.

#### PRECIOS

	HABANA	VERACRUZ	incluidos toda clase impuestos
2.ª económica	Ptas. 945,85	Ptas. 1.020,85	
3.ª económica	» 563,90	» 613,90	

Estos vapores son de 16.000 toneladas y todos construidos en el presente año siendo este el primer viaje que hacen. En segunda económica los camarotes son de dos y cuatro literas. En tercera ordinaria todos los camarotes son de cuatro literas. Para solicitar pasaje dirigirse al agente en Santander y Gijón, D. Francisco García, Wad-Ras, 3, pral. Apartado 58.—SANTANDER. En Palencia, los pasajeros de Cámara pueden dirigirse a Guillermo Quevedo Cortés, Avenida de la Argentina, núm. 2.

## PIMENTÓN

Ofrecemos el acreditado de Aldeanueva y la Vera. Es el más propio para matanzas. Se usa sin mezcla alguna y conserva y da a los embutidos un sabor muy agradable. Para precio y condiciones dirigirse al Sindicato Agrícola Católico de Carcaboso (Cáceres).

## Línea Pinillos

Viajes rápidos y de lujo de Santander a Habana

El día 26 de Noviembre saldrá de Santander el hermoso vapor correo español

### « BARCELONA » (de 10.000 toneladas)

admitiendo pasajeros de primera, segunda, segunda económica, tercera preferente y tercera ordinaria, para Habana. Hacia el 15 de Diciembre saldrá de Santander el magnífico y nuevo vapor correo español

### INFANTA ISABEL (de 16.000 toneladas)

admitiendo pasajeros de lujo, individuales, primera, segunda, segunda económica y tercera ordinaria para Habana. Para toda clase de informes, dirigirse al Agente General del Norte, DON FRANCISCO GARCÍA, Wad-Ras, 3, pral. Apartado núm. 58, SANTANDER. En Palencia, los pasajeros de Cámara pueden dirigirse a Guillermo Quevedo Cortés, Avenida de la Argentina, núm. 2.

## VACUNACIÓN

Todos los días de 10 a 1. Practicante Manuel Santa Cruz.—Mayor pral., 107. Depositarlo exclusivo de vacuna suiza.

## E. BARRENECHEA MUEBLES

El dueño de este nuevo establecimiento, que por espacio de 25 años ha estado al frente del despacho en el almacén de su madre la señora viuda de Bruno Gallo, pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela que se guiará la misma línea de conducta, usando igual formalidad en el trato y economía en los precios con las personas que se dignen honrarle con sus encargos.

En dicho establecimiento encontrarán todo lo concerniente a muebles, comedores, despachos, dormitorios, etc., y un extenso surtido en camas de madera, hierro y latón, artículos de junco, mimbre y fantasía y otras novedades.

TALLERES Fábrica de somiers y tejidos mé-tálicos. Almacenes y despacho { Gil de Fuentes, 18 Mayor pral., 74

## LOS NIÑOS curan rápidamente tomando Calomelanos Campaña IRREDUCIBLES

único purgante bactericida y por consiguiente desinfectante del tubo intestinal, completamente inofensivo y el más eficaz y agradable. Puede tomarse a cualquiera hora y con toda clase de alimento, de preferencia con papilla de patatas cocidas. Precio, 30 céntimos dosis. —Venta en farmacias. Depósitos: Centros de Especialidades.—MADRID Depósito en Palencia: Farmacia del Dr. Fuentes.

